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ATA DA 4ª REUNIÃO DO CONSELHO CONSULTIVO DO  
MOSAICO SERTÃO VEREDAS – PERUAÇU  
JANUÁRIA - MG, 15 FEVEREIRO DE 2011. 

 
Aos quinze dias de fevereiro de 2011, às 14:30 h, no auditório do SESC - Laces 
Januária, localizado na Av. Aeroporto, No 250, Januária - MG,  após a verificação da 
existência de quorum, foi aberta pela presidente Helen Duarte Faria, a 4ª reunião do 
Conselho Consultivo do Mosaico Sertão Veredas – Peruaçu, que contou com a 
participação dos seguintes conselheiros (lista de presença em anexo): I – 
Representação Governamental - 1) Paula Leão - ICMBio/Parque Nacional Grande 
Sertão Veredas; 2) Evandro P. Silva - ICMBio/Parque Nacional Cavernas do 
Peruaçu; 3) Helen Duarte Faria - IEF/APA do Cochá e Gibão; 4) Cícero Barros – 
IEF/Reserva de Desenvolvimento Sustentável Veredas do Acari; 5) Ricardo de 
Almeida Souza - IEF/Refúgio de Vida Silvestre do Pandeiros 6) José Luis Vieira - 
IEF / Parque Estadual da Mata Seca; 7) Paulo César Soares - FUNAI; 8) Eustáquio 
Tadeu Lobo Veloso - Polícia Militar de Meio Ambiente de Minas Gerais; 9) Cássio 
Alexandre da Silva - UNIMONTES; 10) Alexandre Petusk Silva - Instituto Federal do 
Norte de Minas Gerais – Januária; 11) Rosimeire Magalhães Gobira - Prefeitura 
Municipal da Chapada Gaúcha; 12) Odair Guedes Pimenta - Prefeitura Municipal de 
Formoso; 13)  Edílson Rodrigues de Araújo - Prefeitura de Bonito de Minas; 14) 
Débora Guimarães Takaki - Prefeitura de Januária; 15) Paulo Roberto Ferreira de 
Souza - Prefeitura de Itacarambi; 16) Adailton José de Santana - Prefeitura de São 
João das Missões; II – Representação da Sociedade Civil – 17) Cesar Victor do 

Espírito Santo (titular) e Ernane Faria (suplente) - Fundação Pró-Natureza – 
FUNATURA; 18) José Correia Quintal (titular) e Valéria Aparecida da Silva 
(suplente) - Coop Sertão Veredas; 19) Damiana Sousa Campos - Instituto Rosa e 
Sertão; 20) Ademir Nunes Vassalo - Agentes Ambientais do Vale do Peruaçu; 21) 
Valdomiro da Mota Brito - Ass. Peq. Prod. Várzea Grande; 22) Vicentina Bispo de 
Almeida Corte - Representantes dos Pequenos Empreendedores; 23) Jerre Ribeiro 
Sales - Cáritas Diocesana de Januária; 24) Maria Geralda Silva Lopes (titular, 
presidente) e Ione Gonçalves da Silva (suplente) - Associação de Moradores de 
Pandeiros; 25) Luiz Fábio Ribeiro - Comitê da Bacia Hidrográfica Mineira do Rio 
Urucuia; 26) José Elias Pereira Lopes - RPPN Fazenda Porto Cajueiro. Não 
compareceram os conselheiros representantes das seguintes instituições: I – 
Representação Governamental – 1) ICMBio / APA do Peruaçu; 2) IEF/Parque 
Estadual Veredas do Peruaçu;  3) IEF/Parque Estadual da Serra das Araras; 4) IEF / 
APA do Pandeiros; 5) IBAMA; 6) Ministério Público Estadual / Promotoria de Arinos 
– MG; 7) EMATER / Januária; dos II – Representação da Sociedade Civil – 8) 
Instituto Biotrópicos; 9) ADISC; 10) Sindicato dos Trabalhadores Rurais da Chapada 
Gaúcha; 11) Grupo de Espeleologia e Estudos Orientados de Januária; 12) Instituto 
Grande Sertão; 13) CEIVA;  14) Associação Indígena Xacriabá; 15) SESC; 16) 
CAA/NM; 17) Associação Quilombola Vó Amélia; 18) Circuito Turístico Velho Chico; 
19) Ponto de Cultura / Centro de Artesanato de Januária. Estiveram presentes, 
ainda, as seguintes pessoas: 1) Infaide Patrícia do E. Santo (IEF); 2) Daniel Cruz e 
Silva (IEF); 3) Nedinária Lopes dos Santos – (Pref. Municipal Chapada Gaúcha); 4) 
Jacy Borges de Souza (Cáritas); 5) Meire Nalva Lisboa Reis (Cáritas); 6) Ronaldo 
Souza (COOPAE); 7) Marcus Vinícius Lopes (Proj. Pandeiros); 8) Fabiana R. Rocha 
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(Sebrae); 9) Michele de Souza Aquino (AAVP); 10) Joaquim da Silva Filho (AAVP); 
11) Anadina Ferreira do Nascimento (APRVP); 12) Laurimar de Jesus (Traçadal); 
13) José Antônio Guedes Alves (Cabeceira de Mandins); 14) Carmem Lúcia de Melo 
(COOPAE), 15) Edila Aparecida dos Santos (Cáritas), 16) José Cardoso de 
Menezes (Coop Serão Veredas), 17) Ailton Fernandes da Silva, 18) Júlio César 
Sampaio (WWF – Brasil), 19) Aldem Bourscheit (WWF – Brasil), 20) Ricardo Novaes 
(WWF – Brasil); 21) Daiana Sousa Campos (IRS). Foi em seguida aprovada a 

seguinte pauta: 1. Leitura e aprovação da ata da 3ª reunião ocorrida no dia 
30/09/2010; 2.  Apreciação de propostas para concorrerem ao Edital (Termo de 
Referência) do FNMA sobre a implementação do Plano de DTBC do Mosaico Sertão 
Veredas – Peruaçu; 3. Assuntos Gerais. Após a abertura da reunião, a Presidente, 
Helen Duarte, procedeu com a leitura da ata da 3ª reunião, que foi aprovada por 
unanimidade. Na seqüência, a Presidente, Helen Duarte, colocou em discussão a 
apreciação das propostas voltadas para a implementação do extrativismo vegetal 
sustentável e do turismo ecocultural do Plano de Desenvolvimento Territorial de 
Base Conservacionista (DTBC) do Mosaico Sertão Veredas – Peruaçu, em 
cumprimento ao Termo de Referência no 01/2010 do FNMA. A presidente convidou o 
representante da Cooperativa Regional de Produtores Agrossilviextrativistas Sertão 
Veredas (Coop Sertão Veredas), entidade que está se habilitando como proponente 
da chamada I – Extrativismo Vegetal Sustentável, para sua apresentação. O 
presidente da Coop Sertão Veredas, Sr. José Correia Quintal, fez uma explanação 
sobre a história da Cooperativa, suas atividades e principais projetos executados 
desde 2006, ano de sua fundação. Na sequência passou a palavra para a técnica da 
Coop Sertão Veredas, Valéria Aparecida da Silva, que apresentou a proposta 
“Implementação do Extrativismo Vegetal Sustentável no Mosaico Sertão Veredas – 
Peruaçu”, seus objetivos, metas, atividades, parcerias e orçamento, cujo valor 
previsto perfaz um montante de R$1.103.266,84. Na sequência foi dada a palavra 
aos Conselheiros para que fizessem suas colocações. Houveram algumas 
perguntas por parte dos Conselheiros sobre atividades previstas no projeto e que 
foram respondidas pelos representantes da Coop Sertão Veredas. Também foram 
levantadas questões sobre a forma de Divulgação e de Acompanhamento do 
Projeto, que não ficaram muito claras. Com relação a parte de divulgação, os 
representantes da Coop Sertão Veredas colocaram que uma das formas seria por 
meio do Jornal do Mosaico, que seria editado em conjunto com o projeto de Turismo 
Ecocultural. Sobre a forma de acompanhamento, o representante da Funatura, 
Cesar Victor do Espírito Santo, sugeriu que, a exemplo do que será apresentado na 
proposta relacionada com o turismo, poderia ser criado um Comitê de 
Acompanhamento do Projeto, que seria formado por sete entidades, sendo seis 
entidades que compõem o Conselho do Mosaico (3 governamentais – ICMBio, IEF e 
uma prefeitura a ser escolhida - e 3 da sociedade civil a serem escolhidas) mais a 
entidade proponente. O representante da Polícia Ambiental, Tenente Lobo, colocou 
que, em sua opinião, a entidade proponente não deveria fazer parte do Comitê de 
Acompanhamento, pois seria a entidade executora. Sem entrar no mérito de quem e 
de quantas instituições fariam parte do referido Comitê, a presidente do Conselho, 
Helen Duarte, colocou em votação a proposta de criação do Comitê de 
Acompanhamento, que foi aprovada pelos Conselheiros presentes, com apenas 
uma abstenção. Na sequência, a presidente do Conselho, Helen Duarte, colocou em 
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votação, sem a participação do Conselheiro representante da Coop Sertão Veredas, 
a proposta do projeto “Implementação do Extrativismo Vegetal Sustentável no 
Mosaico Sertão Veredas – Peruaçu” apresentada pela Coop Sertão Veredas para 
concorrer ao Termo de Referência FNMA no 01/2010. O Conselho aprovou a referida 
proposta por unanimidade. Em seguida, a presidente Helen Duarte convidou o 
representante da FUNATURA, entidade que está se habilitando como proponente da 
chamada II – Turismo Ecocultural. O superintendente executivo da Funatura, Sr. 
Cesar Victor do Espírito Santo, fez uma explanação sobre a Funatura, sua atuação 
na região do Mosaico e o acompanhamento de suas atividades pela Promotoria de 
Fundações do Ministério Público. Na sequência, apresentou a proposta do projeto 
“Implementação do Ecoturismo no Mosaico Sertão Veredas – Peruaçu”, seus 
objetivos, metas, atividades, parcerias e orçamento, cujo valor previsto perfaz um 
montante de R$1.563.000,50.  Na sequência foi dada a palavra aos Conselheiros 
para que fizessem suas colocações. Houveram algumas perguntas por parte dos 
Conselheiros sobre algumas ações previstas no projeto e que foram respondidas 
pelo representante da Funatura. Após os debates, a Presidente colocou em votação, 
sem a participação do Conselheiro representante da FUNATURA, a proposta do 
projeto “Implementação do Ecoturismo no Mosaico Sertão Veredas – Peruaçu” 
apresentada pela Funatura para concorrer ao Termo de Referência FNMA no 
01/2010. O Conselho aprovou a referida proposta por unanimidade. A seguir, a 
presidente leu a presente ata, que foi aprovada por unanimidade, e foi assinada pela 
mesma. Na sequência, nada mais havendo a tratar, deu por encerrada a reunião.  
 
 

____________________ 
Helen Duarte Faria                     

Presidente do Conselho Consultivo do  
Mosaico Sertão Veredas - Peruaçu                                   

 
 

 

 


